



Suspensión de traspasos ...

Cuenta corriente,
Alicia Salgado > 5

La promoción de las afores basada en agentes pagados con comisiones cambió hacia los asesores provisionales.



Cuenta corriente

Alicia Salgado
contacto@aliciasalgado.mx

¿La suspensión de traspasos redujo minusvalías?

Desde febrero de 2022, la Consar, que hoy preside **Julio César Cervantes Parra**, modificó por decreto el sistema de promoción de las Administradoras de Fondo para el Retiro (Afores) basado en agentes pagados con comisiones, a otro denominado sistema de asesores provisionales.

De entonces y a enero se ha certificado a través de un examen aplicado por el Ceneval a 11,747 asesores provisionales. La intención de éstos es que debe enfatizarse el registro y promoción del ahorro voluntario y no el retiro parcial de fondos o el traspaso entre afores.

La realidad es que, a un año del cambio de sistema de promoción, ni el costo operativo de las afores bajó ni se evitó el impacto que tuvieron las minusvalías en los fondos de inversión administrados por las afores, pues estos se derivaron del reacomodo de la política monetaria en México y el alza acelerada de tasas (y, por ende, caída en el valor de los portafolios) ni se ha dado a conocer un informe real de qué se pretendió con la prohibición temporal de traspasos y el efecto que pudo tener sobre las cuentas de los trabajadores, cuyos fondos fueron retenidos durante seis meses, pese a la voluntad expresa de cambio.

Los traspasos entre cuentas en el sistema, que administra 18.8% del PIB, fue "suspendido" del 17 de diciembre al 31 de mayo. A partir del 1 de junio, con un escueto tuit, se informó a quienes tenían procesos de traspaso detenidos que podrían reactivarlos.

También ningún trabajador o medio recibió una explicación expresa y escrita de la autoridad correspondiente, sea la Consar o la Unidad de Pensiones y Seguros, a cargo de **Héctor Santana**, que detallara la causa de la suspensión de traspasos, los resultados de la medida según sus objetivos (sólo se dijo que era para evitar que los trabajadores se llevaran las pérdidas de las minusvalías) y por qué duró seis meses y no tres, como originalmente se estableció.

Por eso resulta oportuno el punto de acuerdo presentado por el diputado de Morena, **Sergio Gutiérrez Luna**, para que acuda ante la Tercera Comisión de la Comisión Permanente el presidente de la Consar para explicar por qué se tomó dicha medida, qué resultados tuvo y cuántas

solicitudes de traspaso fueron ingresadas por las afores y fueron retenidas en Procesar.

¿Por qué la suspicacia a la falta de información de la medida tomada? Porque si hoy suspendieron el traspaso de cuentas reteniéndolas en Procesar, ¿quién no asegura que mañana, sin explicación alguna, la autoridad podría inhibir el pago de liquidaciones argumentando que sería para evitar que los trabajadores reciban menos fondos por las minusvalías generadas en el momento?

En materia de supervisión y regulación, como decía el abuelo Donald, el personaje que interpretaba **John Lithgow** en *Interstellar* (2014): "No te fíes de las cosas correctas que se hacen por la razón equivocada. El porque es la base".



DE FONDOS A FONDO

#TLCUEM... Desde 2000 y 2001, cuando entró en vigor el tratado global con la Unión Europea, que se convirtió en Tratado Global de Libre Comercio para bienes, primero, y luego servicios, que ha tenido dos rondas de negociación en 2018 y 2021, pero no ha podido salir de la Comisión Internacional de Comercio, pese a los acuerdos alcanzados en propiedad intelectual y denominación de origen.

De ahí la importancia de la reunión que sostendrá el jueves la presidenta de la Comisión Europea, **Ursula von der Leyen**, quien en su gira latinoamericana aterriza en México. No es fácil porque también para ellos hoy la política de biotecnológicos, digitales y cibercrimen se han vuelto punto de revisión en las negociaciones, que hoy corren a cargo de **Raquel Buenrostro** y, por el otro, convencer a los 27 integrantes del parlamento de "despolitizar el tratado" y dar para adelante supone un esfuerzo de diplomacia y acompañamiento del presidente, que no ha estado entre sus prioridades. #CCE... La semana pasada dejó la dirección general del CCE **Atzimba Romero**. Digamos que no hizo click con los equipos del consejo y de los organismos. Ha tomado el relevo temporalmente **Jorge Juraidini**, pues se ha iniciado un proceso de selección *fast track*.